

Yverdon au 18^e siècle: la vie de bailli

Que faisaient de leurs journées les 48 baillis bernois qui ont habité le château d'Yverdon entre 1536 et 1798? Leur vie quotidienne est très mal connue.

Cependant, le bailli Jean Emmanuel Fischer (1711-1764), ayant résidé à Yverdon entre 1750 et 1756, fait exception: de cette période, il a conservé environ 800 lettres et 200 quittances; elles se trouvent aux archives d'Etat de Berne. L'examen minutieux de cette source et d'autres documents des archives de Berne, Lausanne et Yverdon nous éclaire.

Fonctionnaire qui recevait et donnait des ordres, il était aussi un fin gourmet, qui se régalaient volontiers de pralines et de perdrix, ainsi qu'un père de famille qui faisait donner à ses fils des leçons de danse et de violon (illustration). Pour la population yverdonnoise, le bailli n'était pas seulement le représentant politique de leurs Excellences de Berne, mais, avec sa famille,



c'était aussi un client important. La couturière Olivier cousait les robes de sa femme, les «Monteuses de Coiffes» Petitmaître coiffaient ses filles, le menuisier Jean Daniel Franel fabriquait les arcs et les flèches de ses fils, enfin l'armurier Barrelet réparait et nettoyait ses fusils; Jean Emmanuel Fischer étant semble-t-il passionné de chasse.

Bien que Fischer ait prît à cœur l'exécution des lois de l'autorité bernoise et souvent assisté aux séances du Conseil de ville, les châtelains



Source : Archives d'Etat de Berne, FA v. Fischer 16.3.6

et les seigneurs yverdonnois pourraient avoir eu plus d'influence politique puisque la durée de leur fonction n'était pas limitée à six ans, mais s'étendait sur plusieurs générations. Laisaient-ils les baillis bernois chasser la perdrix et manger de délicieuses pralines, pendant qu'ils exerçaient seuls la véritable activité gouvernementale?

Simon Hari*

*Simon Hari a défendu en décembre 2004 son mémoire de licence « Sanfte Regulierung. Herrschaft und Verwaltung in der Landvogtei Yverdon 1750-1756 » (Université de Berne). Grâce à un fonds d'archives exceptionnel, il s'est penché à la fois sur les activités quotidiennes d'un bailli bernois à Yverdon et sur ses tâches politiques, administratives et judiciaires.